

Entre la política y la inseguridad



Un período que ha tenido muchas noticias signadas por el escándalo, la corrupción y la tragedia. Pero sobre todas las cosas ha privado un clima electoral bastante crispado

Los procesos electorales han copado la agenda política con una regularidad anual en los últimos años. Cada evento es leído como una nueva oportunidad de medir fuerzas y replantear el mapa del poder en el país. Las elecciones parlamentarias, cinco años después de que la oposición se retirara del proceso y le dejara al país un parlamento unicolor, vuelven a ser un escenario de suma importancia porque el espacio de la Asamblea Nacional plantea dos elementos fundamentales: la representación de las regiones e ideologías y el trabajo de legislar de cara a un poder Ejecutivo sobredimensionado en sus funciones.

Ambas toldas han comprendido esto y asisten a la cita con una maquinaria enfilada para lograr mayorías o presencias que obliguen a la otra parte a negociar o al menos escuchar nuevamente en un espacio de debate que el país debe redescubrir. El Gobierno se apoya en la alianza PSUV-PCV mientras que la oposición logró nuclear en las 165 candidaturas de todos los circuitos del país, figuras de consensos apoyadas por más de 30 partidos políticos de mediana y pequeña presencia. Por otro lado ha sido importante la construcción de un tercer sector en la figura del PPT, partido que en un principio mantuvo su alineación disciplinada con la tolda del presidente Chávez pero que posteriormente, a raíz de insultos, rechazos y acciones

políticas, han quedado como independientes. Apostaron centrarse, para su campaña, en la figura del gobernador del estado Lara, Henri Falcón.

La campaña electoral empezó antes de tiempo, con posiciones adelantadas en materia de publicidad y propaganda en todos los sectores, sin embargo, a medida que pasaron los días, las fuerzas del PSUV, apoyadas en la utilización de la plataforma del Estado y la figura del Presidente, dieron cuenta de un enorme ventajismo.

Aunque la situación fue denunciada por las toldas políticas opositoras, la ONG Ojo Electoral y el rector del CNE, Vicente Díaz, el organismo no tomó acciones sobre la participación de funcionarios públicos en la campaña; incluso advirtió a Ojo Electoral que sus credenciales como observador nacional de las elecciones podían ser retiradas.

RETRASO ESCOLAR

En vista que las elecciones serían el 26 de septiembre, el CNE le pidió al Ministerio de Educación que retrasara el inicio de las actividades escolares, porque muchos centros de votación están en escuelas públicas y privadas. Se argumentó que la presencia del Plan República resguardando los equipos de votación antes y después del proceso, afectarían el desarrollo de las actividades escolares. El Ministerio aceptó y cambió el cronograma

escolar del 16 de septiembre al 4 de octubre. La medida afectó a 7 millones de escolares.

LA INSEGURIDAD COMO TEMA

El reportaje documental *Los guardianes de Chávez*, realizado por el periodista español David Beriain, fue utilizado por la cadena CNN durante una semana para colocar en la agenda de debates el tema de la seguridad y la violencia armada en Venezuela. En cada emisión invitaba a fuentes diversas para comentar el trabajo que mostraba a grupos armados irregulares que hacen vida en el país bajo una supuesta complacencia del Gobierno, o los estragos de la violencia urbana. Sin embargo, el momento más caldeado para la opinión pública nacional se presentó cuando Roberto Briceño León, director del Observatorio de Violencia, hablaba de unas cifras estimadas de 16 mil asesinatos en todo el país para el año 2009 mientras Andrés Izarra, director del canal *Telesur*, se reía forzosamente y respondía descalificando los datos y denunciando que se trataba de *periodismo pornográfico*.

Como respuesta a la risa de Izarra, el diario *El Nacional* publicó en primera plana una foto de la Morgue de Bello Monte tomada en diciembre de 2009, en la que una docena de cadáveres estaban apilados en el suelo mientras esperaban atención. Era una forma de denunciar la altísima tasa de criminalidad y la indolencia del Estado al respecto. Por ese motivo se procedió con una acción judicial, utilizando la ley de protección de niños, para sancionar al medio y prohibir durante un mes la publicación de fotografías de hechos de violencia y crímenes en la prensa nacional. De inmediato el diario *Tal Cual* publicó la misma foto en primera página y hubo pronunciamientos de instituciones nacionales e internacionales sobre el acto de censura. Días después la medida fue rectificada



aunque se mantuvo la prohibición, durante un mes, para ambos diarios.

FILTRADO EL ESTUDIO DE VICTIMIZACIÓN

Impedido de publicar fotos e informaciones de sucesos, el diario *El Nacional* publicó por entregas una serie de trabajos sobre la encuesta de victimización realizada por el Instituto Nacional de Estadísticas en mayo y que no había sido difundida oficialmente. La filtración del documento que hasta entonces se mantenía reservado permitió saber que, según esas cifras oficiales, en 2009 hubo 19.133 asesinatos en Venezuela, lo que eleva la tasa de homicidios del país al primer lugar en el mundo. El documento, que no recibió desmentidos oficiales, presenta un diagnóstico nacional sobre la inseguridad, bastante extenso, que terminó alimentando la campaña electoral.

ASAMBLEA EN DISTINTAS VELOCIDADES

Durante este periodo, la Asamblea Nacional se preparó con una batería de leyes de altísima importancia para la arquitectura del socialismo del siglo XXI promovida por la torda mayoritaria del PSUV. La idea era avanzar antes de que la composición política del he-

miciclo cambiara. Sin embargo algunas leyes, por la premura o la falta de discusión, sufrieron distintas velocidades que las hacían pasar o no de las comisiones a las discusiones y al momento de llegar a las vacaciones legislativas de agosto-septiembre, su aprobación seguía pendiente. En ese estado latente quedó la ley de comunas, la de propiedad social, contraloría, economía popular y las leyes orgánicas de trabajo y salud.

LEY DE DESARME

Justo cuando la Asamblea estaba de vacaciones, los efectos de la discusión sobre la inseguridad hicieron presión sobre la opinión pública en torno a las acciones del Gobierno. En sesiones extraordinarias se adelantó la discusión de la ley de desarme y control de municiones que reposaba en el Parlamento desde enero. Sobre la ley, un conjunto de organizaciones civiles, incluido el Centro Gumilla, se pronunciaron exigiendo algunos principios que convirtiesen el desarme en una política de Estado.

ONG RECHAZAN SU CRIMINALIZACIÓN

Durante los últimos meses, desde el canal del Estado, *VTV*, se realizó una campaña en contra de ONG que trabajan en el

área de la libertad de expresión como Espacio Público e IPYS, por recibir financiamiento extranjero. La campaña se extendió a varias organizaciones civiles más, sobre todo las cercanas al tema de la defensa y monitoreo de derechos humanos. Al respecto se manifestaron más de 130 ONG, para defender la cooperación internacional como un derecho y garantía de autonomía en su trabajo social.

FRANKLIN BRITO FALLECIÓ

El productor agropecuario de 49 años, Franklin Brito, falleció en su huelga de hambre, después de ocho meses de resistencia, a la espera de una respuesta gubernamental que le permitiese gozar de sus derechos en su propiedad agrícola. El caso de Brito, complejo por llevar más de seis años en conflicto frente a las instituciones del Estado, es el primero en la democracia venezolana de una inmolación de este tipo. Brito falleció dentro del Hospital Militar, donde estaba recluso en contra de su voluntad, después que la Fiscalía General de la República lo declaró insano mentalmente.

APAGONES Y NO ES EL NIÑO

Las lluvias volvieron al país y llenaron nuevamente el embalse del Guri, que produce 70% de la electricidad que se consume en Venezuela. En el mes de septiembre fue necesario, incluso, abrir las compuertas del embalse para controlar su nivel en niveles óptimos. Sin embargo, esa situación no disminuyó ni un ápice las dificultades del sector eléctrico en el país. A diario se registran apagones sostenidos en diversas regiones, e incluso en la ciudad de Caracas, y las causas ya no se adjudican a los efectos climáticos sino a la red de distribución, la falta de mantenimiento y el retraso en las obras eléctricas que estuvieron paudadas para construirse durante los meses del decreto de emergencia.

EXCLUSIÓN EN SALUD

Durante una alocución presidencial en la que se mostraba la entrega de presupuestos pendientes a diversas obras de salud, el Primer Mandatario, en presencia de la ministro de Salud, declaró que al Hospital Pérez de León, ubicado en Petare, no se le bajarían recursos porque estaba en un municipio gobernado por un alcalde de oposición. Las protestas no se hicieron esperar y días después el Presidente tuvo que corregir aprobando los fondos. Sin embargo, la situación del centro de salud no escapa a las distorsiones nacionales. Desde hace más de cinco años está en construcción su nueva sede, y hasta la fecha se ha gastado tres veces su presupuesto inicial, sin que se concluya la obra que está bajo la responsabilidad del Estado central.

NO VIERON SALIR AL INVISIBLE

Poco tiempo después de su captura, se escapó por segunda vez el líder de la banda de secuestradores Los Invisibles, Freyber Velasco. El criminal, uno de los más buscados del país, logró fugarse de la cárcel de Tocuyito con suma facilidad, lo que ameritó la intervención de la cárcel y la detención preventiva de diez funcionarios de custodia. Días después los presos del retén denunciaron malos tratos y tortura de parte de las autoridades, quienes buscaban a posibles cómplices del *invisible*.

CÁRCELES VIOLENTAS

Durante muchos días se denunció que en la cárcel de Urbana se estuviera practicando *el coliseo*, una actividad de los presos en la que resuelven sus conflictos enfrentándose en duelos con armas blancas, bajo la inacción de los responsables del penal. En agosto fueron heridos 30 reos y en septiembre 34 de ellos en apenas dos días de duelos. Asimismo se vivieron situacio-



nes de autosequestro en cárceles de Mérida, Zulia y hasta en la prisión militar de Ramo Verde, denunciando retardo procesal.

LUTOS REVOLUCIONARIOS

En una sucesión lamentable de decesos por accidentes o afecciones de salud, las fuerzas revolucionarias perdieron en pocos días a piezas destacadas de sus cuadros políticos como el diputado Luis Tascón, el director del *Diario Vea* y fundador del Partido Comunista de Venezuela, Guillermo García Ponce, el gobernador del estado Guárico y ex ministro Willian Lara, el general retirado Alberto Müller Rojas y el diputado del Parlatino Luis Ceballos. Paz a sus restos.